



Historische Gesellschaft Graubünden
Società Storica dei Grigioni
Societad Istorica dal Grischun

Dienstag, 7. März 2017, 20:00 Uhr • Rätisches Museum Chur

Schlägerei am Schergenbach

Über einen ernsten Grenzzwischenfall zwischen der Schweiz und Nazi-Deutschland in Samnaun

Vortrag von Dr. Christian Ruch

Der Vortrag gibt einen Einblick in die schwierige Situation der Gemeinde Samnaun zwischen 1938 und 1945. Durch ihre topografische Lage war sie traditionell stark an Tirol orientiert, dies auch nach dem Bau der Samnaunerstrasse auf Bündner Boden, die 1912 eröffnet wurde. Die Verhältnisse änderten sich mit dem «Anschluss» Österreichs an NS-Deutschland im März 1938 grundlegend. Wirtschaftlich musste sich die Gemeinde nun *nolens volens* Richtung Schweiz orientieren, darüber hinaus machte sich die Furcht vor Spionage und Nazi-Propaganda breit.

Wie heikel die Verhältnisse in der Talschaft waren, zeigte ein schwerer Grenzzwischenfall am 9. Mai 1939, als ein Schweizer Grenzwächter von deutschen «Kollegen» wegen eines angeblichen Grenzübertritts misshandelt und festgenommen wurde. Der Vorfall zog weite diplomatische Kreise – und es sollte nicht der letzte Zwischenfall sein...